

# 有宵会だより

第88号  
発行所  
特定非営利活動法人  
岳易館・有宵会  
編集 広報部  
松戸市新松戸1-64

## 九星と易断による

### 八月・九月の運勢

気学では申八月

八月七日(立秋)節入り

7	3	5
6	8	1
2	4	9

破ア

八月八日(白露)節入り

6	2	4
5	7	9
1	3	8

破

天道



### 一白水星の人の運勢

八月筮―地沢臨の初九  
九月筮―坤為地のの上六

八月は一休みのムード

暑熱盛りをスタミナ食で乗り切る。付き合いは金銭緩めず地味にいく。本業を維持し手を広げずに、家族への心配りで気持が通う。懸案の解決見込み、規則的な生活で体調良し。

九月は公私に安定守る変化を求めず。何でもやり過ぎて損をする。仕事

平常で交渉事は五分五分知人に頼まれ内容は荷が重い。乗物運転は慎重に。足腰、頭痛、筋肉の疲労。

### 二黒土星の人の運勢

八月筮―火沢睽の六五  
九月筮―水風井の九三

八月は何かと自重運、出る杭は打たれるので用心。意見の違いが多く論争避ける。仕事はノルマを果たし欲張らない。口

とお金は禍いの種となる愛情が伝わらず寂心あり。腹具合、関節、怪我用心。

### 三碧木星の人の運勢

八月筮―沢地萃の上六  
九月筮―山雷頤の六五

八月は待てば海路の日

和で朗報あり。仕事は上積で、疲れるが家族とレジャーを楽しむ。予定変更で採めない配慮。甘い考えを断ち切る事。才能を伸ばす機会を生かす。

体力強気、過労に休養を。九月は大過なく平穩に過ごす。人の話に耳を傾ける。問題は心配するほど悪くない。家庭の和合

### 四緑木星の人の運勢

八月筮―地雷復の六二  
九月筮―地沢臨の六五

八月は背伸びをしない

### 五黄土星の人の運勢

八月筮―地天泰の六四  
九月筮―天風姤の九四

八月は安全にいくのが

良く無理はしない。仕事は伸ばすより基礎固めを忘れず。実力つける克己心、交友面で賢い人から学ぶこと。個人の問題は守りが安全、好材料吟味。

胃腸疲れと慢性症に対処。九月は前向き意欲が出るが調子に乗らない。新規の動きには急がず時間をかける。また情報ミスと誤解用心。家事と金銭に油断あり整理忘れず。

### 六白金星の人の運勢

八月筮―風地觀の初六  
九月筮―天山遯の初六

八月はこれからの方針

### 七赤金星の人の運勢

八月筮―風火家人の上九  
九月筮―地風升の九二

八月は最近の忙しさが

落ち着き気楽を楽しむ。仕事は現状が良く課題をこなす。二業を欲張ると蛇蜂取らず損をする。旧交温めたり見学や展示会

有益、趣味と交際費増。肝胆の疲れ、寝冷え用心。九月は公私に多忙雑務処理を上手に。仕事に手違いからトラブル注意、書類のチェック、口頭約束は変わりやすい。実力不足に補足、金運乱れる。

### 八白土星の人の運勢

八月筮―地山謙の六五

体力維持、養生の研究を。九月は何かと骨折りがあるので忍耐、苦境が人間性を磨く、七転八起のつもりで対処、正直さは天が味方するので安心。交際面の気配り大切、言葉とマナーから失敗。金運についても節約第一。口腔、気管、食事改善。

### 九紫火星の人の運勢

八月筮―天雷无妄の九五  
九月筮―沢火革の九四

八月は決めた目標を進

める。新たな着手より旧習を守るのが大切。仕事は着実に処理、有望な話しが出るが待機。信用を生かして吉。協調精神で臨み金銭は予算で決める。

血圧、頭重、バテ気味。九月は何かと骨折りがある

ので忍耐、苦境が人間性を磨く、七転八起のつもりで対処、正直さは天が味方するので安心。交際面の気配り大切、言葉とマナーから失敗。金運についても節約第一。口腔、気管、食事改善。



ふさわしいと考えられたのです。参考ですが、既に亡くなられている吉野裕子先生という方が、日本のしきたりを五行で解説しております。本も出版されています。いよいよ桃太郎の話です。まず桃といえば西王母です。西王母は道教における最上位の女神・神仙です。中国には仙人の住む仙境があり、東に蓬莱山、西に崑崙山があるといわれています。崑崙山に三千年に一度実がなる蟠（はん）桃（とう）という桃があります。孫悟空の世界ですね。西王母の誕生会の三月三日に孫悟空がこの桃を盗み出しますが、この桃を食べると不老長寿になると言われています。今年も戌年です。戌といえば、花咲か爺さんと桃太郎です。花咲か爺さんは農家と工業資本家のお話と言われています。日本の昔話は書かれています。ことを深読みして、先をみると色々なことが読めてきます。または勝手に想像するのかな。今回は桃太郎のお話です。桃は西王母。桃太郎とい

えば鬼退治。お供は申・酉・戌の十二支の金気集団。お供の好物はきび団子。黄色いきび団子は土気なので、お供は団子を食べて元気になります。土生金で金気盛んになり、力強い桃太郎軍団が出来上がりました。いよいよ桃太郎一行は鬼退治に行きます。鬼のいる方位は、鬼門・丑寅・東北です。木気に向かうところでは、桃太郎は、反対の裏鬼門・未申・西南にいて金気です。金剋木で勝負は明らか！桃太郎は鬼に勝つことになっています。ところで桃太郎は本当に桃から生まれてきたのでしょうか？あるところにお爺さんとお婆さんがいて、お爺さんは山に芝刈りに、お婆さんは川へ洗濯に行きます。と、そこへ桃がどんぶりごと流れてくる。その桃は先が尖り、ただの桃ではありませぬ。ちようどお寺さんの散華の様な形です。これこそが西王母から伝わる不思議な力をもった桃です。二人は先の尖った桃を持ち帰り食べます。不思議な力を持った桃を食べた二人は二十歳に若

返ります。そして二人から桃太郎が生まれてきます。桃から生まれるのではないのです。役割を終えたお爺さんとお婆さんは土に還っていきます。百という字も、「もも」と読みます。大きくなつた桃太郎は鬼退治をしました。もちろん鬼に勝つて、鬼が島から奥さんを連れて帰り、二人で年を重ねていきます。そこへまた、桃が流れてきて、先ほどのお話がめぐってくるのです。これが大人の桃太郎伝説です。

**第二部 「おみくじによる託宣」**

八川林加先生



本日は、おみくじから神仏のありがたいお言葉や聞いた事例をご紹介いたします。講演にあたっての背景は、私は福田先生より、おみくじによる託宣があることをご教示いただき、以降、事例の研究を続けて

いますが、事例を検証して振り返ることが大切だと思つたからです。「託宣」という言葉は、「神仏が何らかの形の事象をもってお告げを伝えてくれる」という意味合いで使われます。類義語に、ご神託という言葉があります。託宣の言葉を使つたのは、私は託宣を神仏側から自分に投げかけをしていく意味合いでとらえ、また神託は自分から神仏の言葉を自発的にいただくにいく意味合いにとらえており、双方の使い分けをしています。福田先生が考案されたおみくじによる託宣を、私がお実際に確かめた託宣の事例をもつて、一つの研究分野としてご紹介できればと思います。《なぜ、お参りをするのか》

本ではこのような考え方がありました。お参りをする意味は様々なとらえ方がありますが、参考として一例をご紹介します。《おみくじとの縁》私とおみくじとの縁は、平成十五年十一月に有宵会で浅草・長國寺様の西の市（一の酉）にお参りをしたことがきっかけです。長國寺様のおみくじは、四行の漢詩とその下に読みくだし文が書かれています。通常は読みくだし文を参考に運勢をとらえるのが一般的ですが、福田先生から漢詩を基にしたおみくじの託宣をいただき、「こんなにも個人に寄り添うアドバイスができるものなのか」とおみくじに託宣の役割があることを知り、研究を始めた。私は西年生まれで、この日は誕生日でした。気学盤では、この年は私（本命4緑木星・月命8白土星・坎宮傾斜）の本命星が、年盤の震宮に回座しており、おみくじに興味を持ったのです。その後、転機となったのが、平成二十二年五月に西方位の祐気取りとして、おみくじのメッカである、

比叡山横川・元三大師堂を参拝したこと。ここでは、基本的に生死を分かつような問題に對してのみ、おみくじを頂きます（お正月は例外）。おみくじは、御住職がお経を唱えた後に引いてくださつたものを頂きます。私がおみくじをお願いした内容は重大な問題ではなかつたのですが、御住職が話を聞いてくださり、自身の覚悟を問われた後におみくじを引いて頂けました。結果は良くないものでしたが、御住職の厳しくもあたたかい励ましにより、おみくじが神仏からの託宣であること、また、人が自分らしくあるために、一隅を照らす役割があることにも気づきました。《おみくじによる託宣の観点》最近では多くの方がおみくじを研究し本を出版しています。大学教授が民俗学の一環として研究・出版した本もあり、おみくじは神仏からの言葉であることや、頂く際の作法などが書かれています。

《事例紹介・どのように  
ご神託はあらわれるので

御託	御託の内容
御託	御託の内容
御託	御託の内容

御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容  
御託の内容

①誰が引いたのか(自分か、先方か)  
②授与品として何を頂いたか  
③吉・凶自体は、良い悪いと決めつけずに、おみくじ全体を見たうえで、参考に入れます。

御託	御託の内容	御託の内容	御託の内容
御託	御託の内容	御託の内容	御託の内容
御託	御託の内容	御託の内容	御託の内容

事例②ー1試験に合格しているか・・・友人の試験を占って、水澤観音様にて引きました。「第一番大吉」で、漢詩が良かったこと、また数字の一を頂いた為、合格の可能性有と判断。しかし、結果は不合格でした。このおみくじ(元三大師みくじ)には、昔のお役人が遠くにある高い塔を望み見ている図版がありますが、塔と役人の間に距離があります。図版から推測し

御託	御託の内容

しようか》  
私は自分からおみくじを求めているので、神託の言葉を使っています。  
事例①一の酉・翌年の運勢・・・浅草・長國寺様にて。「第八十六番吉」で、実際には以下の事象がおきました。漢詩から、年の前半は吉、後半に凶ありと予想されます。

で、合格には遠く及ばないという判断もあったのではないか。また、おみくじを引いたのは、どの時点か(試験を受ける前か後か)もポイントです。このおみくじは本来良い内容なので、努力をして立場を得ている人には吉ですが、本例では逆の結果でした。

四句目	三句目	二句目	一句目
御託の内容	御託の内容	御託の内容	御託の内容

事例②ー2試験に合格しているか・・・高幡不動尊様にて。不動産関係の試験を終えた時点です。結果は郵送で知らされず。「第五十番吉」(元三大師みくじ)で、漢詩は以下です。

先の例から、良い内容でも鶴呑みにしないこと、また、試験に関連する漢字がないかを見ました。四句に「亨通」、三句の「合」は四句の「通」の隣にあり、合格通知を連想させます。また、四句

の「財禄」は不動産と言えます。結果は合格で、このように漢詩の中にわかりやすい結果が見えるかがポイントです。  
事例③御朱印との連動・・・既婚の四十代男性からの相談で、鹿島神宮様のおみくじと御朱印をお持ちになりました。「第八番吉」で、おみくじに印刷されている二匹の向かい合う鹿の絵が、なぜかお腹に見えました。また気学では八番目は坤(腹)です。おみくじには「うごきなき 石のみましを見てもしれ あうことかたき 神の誓は」とあり、猛牛を率くが如し」とあり、私の経験から「小」の字が出ると泌尿器関係の病気が発覚する事例がありました。また、牛を良と見て、体調の変わり目であるので体調管理をすること、特にお腹と泌尿器に注意するよう伝えました。あわせて御朱印を見ると、墨書きの鹿島神宮の「島」の字が男性器に見え、さらに字の中に点「、」が見えました。おみくじに「石のみまし」とあり、点「、」石があ

り痛いのではないかと聞いたところ異常はないとのことでした。その4日後、本人は腹痛を訴え、医療機関へ受診をしましたが異常はありませんでした。

事例④病気はどうか・・・事例③からの引き続きになります。その後本人は武蔵國・氷川神社様へ参拝し、おみくじをもって相談にきました。「第十四番吉」で、「日向宮兆」とあり、解説文の病気の欄には、「朝日の昇る如く快復すべし」とあります。本人は、依然として下腹が痛く、先日受診したのは内科であり泌尿器科ではないとのことでした。私は「日向」を九紫||医師・薬||繰り返す||2回||速やかな対処が必要と見て、再度の専門科受診を勧めました。本人が泌尿器科を受診したところ尿管に石があることがわかり、治療を受けることができました。

《まとめ》  
私は、「おみくじは、神仏からの託宣。すべての事象には意味があり、与えられた時間を自分らし

く過ごせるよう、語りかけている。」ということ念頭において、相談者のモチベーションが上がるよう、おみくじのメッセージを伝えることを心掛けています。  
《参考》  
おみくじ①仏教からの教え・・・「法華経・靈感籤」、「元三大師・百籤」おみくじ②周易との関係・・・「易御籤」熊崎健翁氏、「日限阻止みくじ」おみくじ③籤にはストーリーがある・・・「周易対照観音籤新釈」  
第三部 「占いの秘訣」  
福田有宵先生



《解説》

泰山先生と八川先生には、気合の入った講演をありがとうございました。

五行の色については、間色をどのように用いるかがこれからの課題でしょう。おみくじについては、中国から伝わったものを

元三大師がまとめ、世に広めました。また日本では歌合という和歌によるおみくじが奈良時代から伝播されています。神社さんのおみくじです。ト占を司る二神(大詔戸命・櫛真知命)を卜庭の神といっています。

昨日、食道ガンの疑いありと医師に言われた方から相談がありました。飲食の際に喉につかえるようになったといっています。神社のおみくじを引いてこれ、和歌は「桃桜花とりどりに 咲き出でて 風長閑なる 庭の面哉」とあります。春爛漫の四、五月の爽やかな季節を歌ったものですね。和歌のおみくじは言葉がきれいで、ひどい言葉はないだけに答えの出し方が大変です。希望や願い事がある場合に、この和歌をいただくとうわげです。しかし、病状を抱えている場合はどうでしょうか。どこにポイントがあるか。「桃桜」「風」は喉を表します。桃は喉にありますね。扁桃腺です。風は四緑木星で、身体部位では器官・食道、大腿骨、小腸、大腸を表します。「花とりどりに

咲く」とは、色々な種類の花があり困りました。何か散らばっているのではないか。これが腸の問題ですと色々問題があります。心配ですが、今回は喉です。「風長閑なる」は、春の薫風を表し、気分は爽やかで満ち満ちている。「庭の面哉」が答えになります。我が家に戻るとみます。色々な心配があるけれども大事はない。これが実や核の字が出てくる秋の句の表現になると、結実する意味があり病状が心配です。春の目覚めの季節に病状に目覚めて(気が付いて)診察を受けるのです。詳しい結果はこれから分かりませんが、問題はないと見えます。

《占いの歴史》  
古くは亀卜という占法が盛んでした。これは易のもとであり、その後筮竹を使うようになりました。亀卜は占形(うらかた)といつて縦・横・斜めのひび割れの形をみますが、縦線は吉、横線は凶とします。他の占法では手相も同じですね。占屋算とは、昔の易に関する言葉で、筮竹を使つた占いのことです。

占問うとは占いをするこゝとで、心問う、裏問うとも言います。占いは表面より裏面を捉える事が大事ですね。占いに関する神社としては京都の吉田神社があります。ここは吉田神道発生の地で、奈良の春日大社さんから勧請をして創建されています。

《占いの秘訣》  
秘訣とは、人には知られていない最も効果的な方法、とっておきの手段です。また、占いとは、人の運勢、物事の吉凶、将来の成行きを判断・予告することです。現れた兆しや形象などによって、人の運勢、先行きの判断をし、どのように対応すればよいかを考えます。人の苦しみとは何でしょう。悩みは「病・貧・争」や「四苦八苦」という言葉で表しますが、この中に人の悩みは集約されます。神道は、主に喜びハレを中心においており、人生の通過儀礼(誕生・結婚等)において問題を抱えることになりません。対して仏教では、「四苦八苦」というように一つの無常観を基調としています。四苦は生老病死、八苦は愛別離苦・怨憎会苦・求不得苦・五蘊盛苦です。どの問題がその人に影響を与えているか。これを仏教では因縁と言います。問題が複数絡み合っている場合もあります。問題は個人だけではなく、社会とも関わりがある場合があります。人間社会という集団生活(競争社会)の中で、生き方に悩みが生じます。誰でも自分のことを知りたいのです。そのため自分だけの相である手相は人気があります。占いの方法には命卜相とありますが、今の時代は命のよいうに固定した占法とあわせて相の変化をとらえて読み解く占法も必要です。現在の変化にポイントを置いて、即時的にアドバイスをしていく方法が現代の人には合っているようです。相談者の人格・個性をつかみ、人生の価値観を知ったうえでアドバイスをします。秘訣とは難しいものではなく、相談者を知ることになります。

ここで『衝撃の真実100』(神岡真司著 ワニブックス2018年)という本を紹介いたします。これは100通りの物事についての「ウソ」か「ホント」が書かれており、相談にのるうえで、世間の相場の考えを知るのに参考にしてよいと思います。

《占例紹介》  
五十歳の男性。母の身体について。下腹が張り、排便時に痛みがある。病院は受診していないが、大腸ガンではないか。占得卦は「地水師六五」。爻辞は「田に禽あり。執言に利し。咎なし。」本人からの相談ではないので病状が十分に分からない中で答えを出します。一陽爻の九二は坎の正文なので、ガン性のものであると思われませんが、今回の問題は過去に起きたものではなく、現在のことであり、六五の部分の問題としています。六五は坤の大腸内を表し、未だ坎にならないので、ガンなどの悪性のものでなく、ポリープと見ることができず。爻辞は注意文であるので気になります。

これは慎重に診察を受け、正当なる手当てを受けることです。事前に対処をする時であります。良性のポリープで心配はないと伝えました。診察の結果はこれからです。福田先生、泰山先生、八川先生、貴重なお話をどうもありがとうございました。

◇一口メモ◇(年号秘話) 大川 法祥

天皇陛下御退位に伴い年号が変わろうとしている今、水面下では、既に三様程内定している事と思われませんが、万がいちマスコミに漏れた場合、それは全て無効になります。漏洩や勘繰り等無い様にと、関係者は当日迄非常に神経を使っています。又年号の候補名を名付けた先生が死亡した場合も、その年号は無効になります。



「平成年号の神話」がテ

レビで放映されていまし  
た。「平成」の年号に拘っ  
た最後の一人《的場順三  
氏》は語っています。

当時、三つの年号が候  
補にあがり、「正化」  
「修文」「平成」のうち  
文字に書くと「平成」が  
一番受け入れ易かった事  
と、ローマ字にした場合  
「S」「SS」「H」とな  
り、「S」は紛らわしく  
なるとの的場順三氏の咄  
嗟の判断で「平成」に決  
定しました。

因みに「明治」の年号  
は、天皇自ら「くじ」を  
引き選ばれたそうです。

H30年3月3日 M  
BSテレビ サタデープ  
ラスより

日本の「元号（年号）」  
の起源について

H27年5月13日記

以前から気になってい  
た年号が昔は「二世一元」  
でない事が疑問でした。  
それに明確に答えてくれ  
た本に今日出逢い心から  
納得できました。要点を  
短く纏めた一文です。

「元号」の起源は大化の  
改新の時からで、大化元  
年は西暦六四五年です。

この年、我が国最初の  
「大化」という元号を制  
定し、都を難波に移しま  
した。

古代中国の影響ですが、  
中国では天変地異や、世  
の中が乱れたりした場合、  
同じ帝王の治世であつて  
も、年号が改められ、心  
機一転をはかる意があつ  
た様です。

古代中国に於いては、帝  
王の治世した時代の年数  
を教える為、又、他の帝  
王の治世した時代と区別  
するために便利な元号  
（年号）が考えられたそ  
うです。

この様な影響を受けて  
「大化」という元号が生  
れ三十六代孝徳天皇は、  
改新後の政治に携わりま  
した。この一連の政変・  
改革を大化の改新と言  
います。

三十七代斉明天皇は、元  
号を使わず、三十八代天  
智天皇も元号を使わなかつ  
た。この様に天皇が変わつ  
ても元号は変わらないと  
いうケースはいくつかあ  
りました。

「一世一元」制の歴史  
以上の様な歴史を経て、  
「一世一元」が確立した

のは明治からであります。  
長い日本の天皇の歴史の  
上では、この「二世一元」  
制は極めて新しく、短い  
期間だといえます。

明治為政者達は、天皇  
中心の国家体制を築きあ  
げようとした。日本  
は世界でも例を見ない国  
天皇が治める国なのだ  
という、大きなキャンペー  
ンを繰り返し、天皇のも  
とに国民を結集させると  
いう統治を行いました。

こうして立憲君主国「日  
本」が完成したのです。  
然し、この「万世一系」  
を誇った「天皇の国家」  
は僅か七十七年で「民主  
国家」に変貌せざるを得  
なくなつたのです。天皇  
は統治権を失い、「国民  
統合の象徴」という事にな  
つた訳で、勿論「元号」  
に対する法的保障もなく  
なりました。然し、「元  
号法制化」に熱心な人々  
による運動が功を奏し、  
「元号法」は制定されま  
した。

天皇をとりまき、国民  
から隔離し、天皇陵の学  
術調査を阻む人々の「倫  
理」迄組上にのせた内容  
の本、天皇家について知っ

ておきたい事が網羅され  
ている素晴らしいマニユ  
アル本に魅了されました。  
「天皇に関する12章」  
南方紀洋(1936年生) ジャー  
ナリスト元宮内庁)

年号「平成」の発案者  
《安岡正篤》

H25年5月19日記

ふと立ち寄つた本屋さ  
ん、立並ぶ多種多様の本  
の中から手にしたのは  
「昭和の教祖安岡正篤」  
文藝春秋刊の一冊。開い  
た頁から目に飛び込んで  
来たのは、予期せぬ年号  
の記事でした。先日から  
気になつて調べあげた年  
号の事が更に新しい「平  
成」の意味を語っていま  
した。驚きです。

改元は、元号法に基づ  
いて皇位の継承があつた  
ときのみ行われる。  
元号法には「元号は政令  
で定める」と規定されて  
いる。天皇ではなく、政  
府の責任で決めるのであ  
る。

元号問題は、昭和三十  
九年竹下氏が官房副長官  
だった頃、総理の佐藤栄  
作氏から「崩御を前提に

しないで手続きとして考  
えてみたらどうか」と指  
示され、その後十五年たつ  
て、昭和五十四年、大平  
内閣で元号法が出来た訳  
です。その手続きに従つ  
て安岡氏を始め、多くの  
学者の方に元号の候補を  
作って頂き、封をして、  
官房長官の金庫にしま  
込んで置いた。その中に  
は似たものもあり、「平  
成」という元号を選んだ  
と竹下氏は初めて安岡氏  
が新元号の考案者の一人  
だった事を認める発言を  
しました。

昭和六十四年(1989) 1  
月7日6時半過ぎ 昭和  
天皇崩御

**NPO通信**

賛助会費として先の方々  
からご寄付を頂戴致しま  
した。ありがとうございます  
ました。

(敬称略・順不同)

- 大澤瑤扇・佐藤宗眩・濱  
野延珠・高田玲照・マダ  
ム・ベアラモンテ・牧野  
有峰・阿部治・八川林加・  
斉藤幸子・匿名希望一名

**募集**

八月四日(土) 江東区  
北砂町文化センター「サ  
マーフェスティバル」に  
て無料鑑定会を開催。

・九月二十三日(日) 東  
京都立井の頭恩賜公園西  
園文化交流広場他「第二  
十九回三鷹国際交流フェ  
スティバル」にて無料鑑  
定会を開催。  
鑑定会参加ご希望者を募  
集しております。事務局  
までお申し出ください。

**事務局だより**

**次回は定期例会**

日時 九月二十九日(土)  
午後一時十五分より  
(終了後懇親会予定)  
場所 足立区勤労福祉会  
館ブルミエ

講演 藤巻浩一先生講演  
カウンセリング技法よる  
占いと心理テスト。  
☆福田有宵先生による  
月笠他。

■前回五月有宵会例会に  
は、五十七名の方が参加  
されました。

**お知らせ**

七月から「有宵会だより」  
送付時の封筒を定型郵便  
用封筒に変更致します。  
これに伴い、同封資料に  
折り目がつきますので、  
予めご了承頂きますよう  
お願い致します。  
八川 林加

